

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8345.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Jueves 17 de Enero de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. - Teléfono n.º 6

Nuestros colaboradores

## Plato del día: fe y esperanza

Nuestros artículos no son de polémica: en ellos aunque modestos, procuramos siempre atemperarnos a conciliar intereses públicos sin que egoísmos de ningún género aniden en nuestra conciencia ya que anhelamos para Mallorca, la hegemonía a que tiene derecho por su historia, por la situación geográfica que ocupa, por sus bellezas cósmicas, por la producción de su suelo, por la idiosincrasia de sus habitantes. En este caso concreto pedimos para ella solamente una cosa: justicia.

Es preciso este breve preámbulo, porque vamos a tratar cuestiones locales que nos afectan a todos y las cuales han soliviantado los ánimos, manifestándose opiniones encontradas que hay que encauzar para que las resoluciones que se adopten tengan la eficacia que conviene al bien general. Para nadie es cosa ignorada, que las graves circunstancias actuales empeoran la vida de los pueblos y para aminorar los males presentes y los que se avecinan fatalmente, hace necesaria la unión de todas las clases sociales armonizándose los deberes de los gobernantes con los derechos de los gobernados.

Toda petición justa cuasi siempre es atendida y cuando se razona sin apasionamientos, cuando la verdad resplandece mesurada y pacífica, tiene en su apoyo la aprobación de la gente neutra, convencida de que no se mezcla la insana política: por esto en determinados actos la sanción es unánime y nada ni nadie puede desvirtuarlos.

La cuestión de las subsistencias y demás artículos primordiales para la existencia humana, es lo que más actualmente preocupa a la opinión pública; por esto hay que atenderla sin descorazonamientos aportando energías; sin miras bastardas aportando lealtades y honradeces. Quien se muestre pusilánime, falta a la sagrada ley de la ciudadanía; quien practique egoísmos, debe señalarse con lápiz rojo que es el del desprecio o enjuiciamiento.

Mallorca por su posición en el mapa no debe ser considerada como una de tantas provincias españolas, mucho más ahora, que está en eminente peligro de perder como suya, una flota que la auxilia para cubrir sus apremiantes necesidades.

Aprendamos de los tiempos heroicos de la antigua Roma y sea un plebiscito, la voz del pueblo la que decida, entrando en las representaciones legítimas pobres y ricos, gente que produzca y gente que consuma, variando los moldes de las Juntas de subsistencias las cuales tienen el deber de ceder o restringir según las circunstancias y épocas, pero asesoradas por técnicos y por hambrientos, que gradúen exportaciones o importaciones, que justiprecien mercancías y que se guarden prudentes relaciones comerciales e industriales entre el país y demás provincias españolas y hasta extranjeras, evitando represalias y recelos.

La vida regional, debe exteriorizarse ahora más que nunca dedicando a ella nuestra labor y nuestros afectos ya que no nos alimentamos como demanda la salud y la higiene, ya que vivimos anémicamente dependiendo de nuestra nutrición no sólo la vida del hombre, sino que a ella van unidos sus costumbres, su progreso, su libertad, su bienestar todo, siendo cosa por demás sabida que los pueblos que mejor se alimentan son los más poderosos de la tierra.

Requiere el problema vital para que se solvente equitativamente, a que se proceda en seguida a formular verdaderas estadísticas y con ellas a la vista, autorizar o prohibir exportaciones; solicitar importaciones de los mercados más asequibles equilibrando ofertas y demandas; tasar los artículos de comer, beber y arder, publicándose las tasas en los mercados y demás puntos de venta; poner de manifiesto las multas y toda clase de castigos que se impongan a infractores o acaparadores sin conciencia, dando a conocer sus nombres, ya que son los principales responsables de los males que nos afligen y daños que nos causan; recomendar a las policías que cumplan estrictamente sus delicadas obligaciones sin condescendencia de ningún género y que las autoridades se compenetren de sus responsabilidades, estando constantemente en contacto con el pueblo juez y parte juntamente en el pleito que se ventila.

Es generalmente axiomático para las transacciones comerciales, mucho más las especialmente alimenticias, que existan tres

factores; cantidad, calidad y precio, no siendo viables si se carece de alguno de ellos. Sin embargo, en Palma, se han buscado sofismas para desvirtuar este aserto cuando se trata de artículos que los requieren.

Permitámonos repetir, con pequeñas variantes, lo que en otra ocasión estampamos en este periódico: «En este país va encareciéndose la vida en razón directa del aumento de su riqueza. ¡Es ley natural! Pero el agricultor busca y encuentra la compensación elevando el precio de sus productos; el industrial el precio de sus mercancías; el casero el de sus propiedades urbanas; el artífice el de sus obras; el oficinista libre, el precio de sus consultas y trabajos. Únicamente los que viven reducidos a un salario fijo que la mayor parte de las veces no basta a cubrir sus apremiantes necesidades, se ven huérfanos de protección y amparo, contemplando tristemente como sube el platillo de la balanza en donde holgadamente se recrea la usura, la opulencia, la suerte, mientras que el otro platillo baja, escondiendo en su fondo la miseria con sus siete bocas abiertas, que son como decía un célebre escritor francés: noche, soledad, desamparo, impotencia, hambre, sed e ignorancia.»

Querámonos como hermanos y añadamos al plato del día, *Caridad*, para que resulten completas las tres virtudes teológicas, y sean sustancias alimenticias no solamente para el alma sino también para el cuerpo.

## Para las damas

MÁS SOBRE EL TRAJE SASTRE

El adorno más importante del traje sastre es hoy el chaleco. Se hace mucho en jersey de seda en tonos muy fuertes, y negro; por ejemplo, con anchas rayas violeta y negro, o negro con grandes lunares amarillos o verdes; o también, con ajedrezado negro y blanco; también se hace en piel, en todas las pieles, incluso en la de ante, o en terciopelo bordado con lana. Hay chalecos tan largos como la chaqueta, y con los cuales ésta debe permanecer abierta de arriba a bajo, como en los trajes Luis XV: unos cruzan a un lado con un solo y enorme botón de fantasía; otros cierran con una o dos filas de botones; también, a veces, el chaleco se asoma apenas entre las solapas.

He dicho que el traje sastre es incapaz de reemplazar el abrigo en las tardes de invierno: en realidad, se remedia ahora mucho este inconveniente forrando la chaqueta con piel de gato ruso o de «opossum», lo cual comunica al cuerpo un calor delicioso, sin quitar al traje su aspecto sencillo. Las pieles tienen este año un gran papel en el adorno del traje sastre y todos los trajes en general; pero pueden constituir un adorno poco costoso, pues hoy se utilizan a este efecto las pieles más despreciables antes, como la de gato y, sobre todo, la de conejo.

No quiero dejar de mencionar la curiosa combinación compuesta por una estrecha «écharpe» de piel enroscada al cuello y permitiendo a la vez lucir un descote en pico. Absurda y peligrosa coquetería, que puede pagarse bastante cara.

LIMPIEZA DE LOS BORDADOS

Los bordados blancos nuevos están, en general sucios cuando se acaban, sobre todo si el trabajo ha sido largo. Para limpiarlos se pasa por encima y por debajo de la ropa jabón diluido, y se coloca en un recipiente con poca agua, de modo que apenas queden cubiertos. Se expone todo al sol por espacio de cinco o seis horas, y luego se hace hervir durante algunos minutos; finalmente, se enjuaga con agua, a la que se ha adicionado un poco de azul.

La baronesa Rubia.

NUESTROS PINTORES

## Gelabert en las "Galerías Laietanes,"

Por segunda vez, el joven pintor mallorquín Antonio Gelabert, expone en Barcelona. Ayer regresó nuestro amigo de la ciudad condal después de haber efectuado la inauguración de la exposición. Esta consta de 34 cuadros, algunos de los cuales ya han sido adquiridos. En esta manifestación de arte figuran estudios de los alrededores de Palma, de Valdemosa, de Sóller, de Andragó y algunos reteniendo trozos del interior de esta ciudad.

En el catálogo que se ha repartido, hace la presentación del artista, el notable escritor Gabriel Alomar. Es una hermosa página escrita en mallorquín, y que nosotros hemos traducido en esta forma:

«Antonio Gelabert es un ejemplo personal de vocación. El mismo ha construido su persona; es un autodidacto. Nacido en el humilde rincón de Palma, sintió la fuerza de la belleza artística bajo la luz luminosa de aquel paisaje excepcional. En la educación de este temperamento hay una serie de adivinaciones que demuestran un alma de elegido. Modestamente, Gelabert luchó su combate con el filisteísmo local,

con la miopía académica, con el arte de la industria. Después una pensión le permitió completar, con la visión del Prado y el Louvre, su modalidad de artista. Así comprendió aquella infusión del alma personal del pintor con la impasibilidad del modelo o de la naturaleza, unión que es la esencia del arte. Comprendió que para tener derecho a llamarse pintor era necesario crear, según las propias normas internas, como un poeta, el paisaje, y no meramente copiarlo, como un técnico o un hábil.

Los múltiples paisajistas con estilo personal que acudieron a Mallorca, atraídos por la inextinguible fecundidad artística de la isla, acabaron de formar la visión genuina de Gelabert. En fin, repetidos viajes a París le iniciaron en toda la gama de las escuelas y sub-escuelas francesas, desde el impresionismo, que ha influido en él fundamentalmente.

Ahora presenta a Barcelona, por segunda vez una exposición. Contemplada sobre todo como la ofrenda de un alma dispuesta a todos los contagios de ultra-visión de la belleza plástica. Vedía como el esfuerzo, de un hombre que ha sabido libertarse de la vulgaridad de su ambiente y encontrar una dignificación para su vida, aparentemente destinada a la más soporífera placidez. Gelabert ha tenido la santa abnegación salvadora de fabricarse una inquietud.»

Nuestros colaboradores

CRONICAS LIGERAS

## AL PASAR

En este momento Barcelona está recelosa. En la plaza de Cataluña se ven varios pelotones de fuerza de Seguridad. ¡Vaya una seguridad! Esianado, cuando yo pasaba, las 4, había un destacamento de caballeros civiles. En todas las bocacalles de la Rambla se ven diferentes números de policía, civiles, seguridad, etc. Las calles magníficas a otras horas, de Fernando y Conde de Asalto presentan a su entrada seis estiradas figuras montadas en el arma centelleante al sol, desenvainada.

Una comisión de mujeres desgreñadas, indiferentes a toda esa guardia, va bajando a lo largo de la vía como si los policías y civiles fuesen solas y caballos de espada de una baraja cualquiera.

«Frente al gran teatro Liceo no tengo más remedio que reirme. El hecho es el siguiente:

Imagínos una convalesciente del tífus, pelona, que apenas puede peinar una raya vulgar, chillando con toda su alma ante un carro cargado de leña.

El carretero, muy carretero rie a carcajadas desde lo alto del carro. Y más carretero aún, al ver que son varias las manifestantes congregadas a su derredor intimándole no sé que claudicación, el hombre se moía de ellas con un expresivo movimiento de efecto fulminante.

Nada: a los cinco minutos el carro deshecho, desencadenado.

«Oh modernas Agustinas y Juanas de Arco que lleváis vuestro noble empeño a través de las calles populosas tantas veces trágicas de esta inmortal Barcelona! Yo, un poeta de la calle que siente como vosotros el fuego de la renovación, que en nuestro léxico doméstico se llama abarataamiento de las subsistencias, os persigo con mi sonrisa de escéptico como un espíritu sarto desengañado e irónico.

Poco logrará vuestro gesto de la podrida conciencia de los acaparadores. Ya lo veis; ni autoridades, ni órdenes, ni bandos lo pueden.

Con cerraras las puertas están al cabo de la calle.

Nada lograréis yendo diariamente a visitar al buen Gobernador y al simpático Alcalde.

Cada vez que asaltáis una carbonería o un puesto de ultramarinos dáis un paso. Todo lo demás es labor muerta: es gastar saliva, es cansaros el pecho y los rinones. Nada de subir escaleras y cruzar despachos. Ya lo veis. Las autoridades con toda su buena fe no pueden nada, las pobres.

«Qué le vamos a hacer! Será lo que Dios quiera.»

Al terminar estas líneas en el amable refugio del León la vida se desliza igual que antes. Se han desembarazado las puertas de las maderas que protegían los cristales y los últimos clarores del día llegan hasta nosotros.

José L. Moll.

Barcelona 15-1-18.

## El movimiento revolucionario en Portugal

Un corresponsal escribe desde Lisboa lo siguiente, dando una impresión de los últimos sucesos revolucionarios:

Se podrá llamar a la revolución a que acabamos de asistir todo cuanto se quiera, pero nadie podrá llamarle inesperada.

Pocas veces una mayor serie de errores y de abusos proporcionó mejor atmósfera a un movimiento revolucionario, y esos errores, esos abusos, fueron durante meses señalados por los periódicos de oposición, criticando la mala orientación de los gobernantes, ya por el prestigio de un partido, para la dignidad del Parlamento y para los estímulos y sanciones de la opinión pública.

Todo se hizo para contrariar la opinión de las conciencias, para despreciar la lógica de los principios, para desatender las indicaciones de las circunstancias. Dijérase que un funesto delirio llevaba al Gobierno que esa revolución destituyó a suicidarse ante el espíritu nacional, comprometiéndose de manera más grave al partido que representaba en el poder y el propio prestigio de la República.

Nadie fué mal aconsejado. Nadie recibió más advertencias para contenerse en la pendiente fatal por donde se deslizaba. Por fin la autocracia de su jefe llegó a hacerse contagiosa. La fiebre del despotismo, de la arrogancia, de la arbitrariedad, apoderóse de los subalternos, como se apoderó de los jefes.

Tres días de una revolución aterradora, de ver en la ciudad montes de cadáveres, centenares de heridos, después de contemplar la llama de los incendios y los efectos destructores del bombardeo y la ruina y la devastación por todas partes, sin que faltaran las angustiosas perspectivas de un hambre general... Esa es la memoria que deja la política democrática, a la cual algunos de sus adeptos tanto porfiaban en ensalzar, y a cuyo lúgubre término no quiso asistir el principal responsable que aguardó en Valladolid el desarrollo de los acontecimientos.

Esta fase de la política republicana nació de una revolución, que vino por su turno a anular el golpe de Estado de enero de 1915. Fué una revolución más prolongada y sangrienta que ninguna de las precedentes.

Sin embargo, no es este el momento indicado para hacer la crítica de la revolución. Lo que sí es cierto es que ella encontró una atmósfera propicia, merced a los profundos yerros de los demócratas, y de aquellos elementos que más íntimamente convivían con su jefe y más ciegamente le obedecían.

Nadie ignora que en el partido democrático hace mucho tiempo se venía estableciendo una corriente adversa, no sólo a la política gubernamental del señor Alonso Costa, sino a su orientación partidaria y a sus procedimientos como director del partido. Esa corriente se veía contrariada por miembros de ese partido, antiguos republicanos, que de hecho ejercían dentro del partido una acción verdaderamente republicana.

Hace mucho tiempo que en los periódicos de oposición se señalaban los errores del Gobierno y los abusos de los directores del partido que representaba en el poder. Si las observaciones que se hicieron hubiesen sido atendidas; si ese Gobierno mismo se hubiese retirado cuando se le indicó la oportunidad de hacerlo, no hubiera corrido tanta sangre en las calles de Lisboa, y no nos halláramos en presencia de dificultades de las que, ciertamente, nadie desconoce la gravedad.

DE RUSIA

## La conferencia de Brest Litovsk

Es reconocida la delegación ucraniana

Nauen, 14.—Al principio de la sesión plenaria del 12 de enero que tuvo lugar a las once y media de la mañana, hizo el presidente conde Czernin la siguiente declaración:

«En la sesión plenaria del día 10 entregó el señor secretario de Estado de la República popular de Ucrania a las delegaciones de la Cuádruple una nota del Secretariado general de la República popular de Ucrania, fechada el 11 de diciembre. Dicha nota contenía en el artículo 7 la declaración que la República popular de Ucrania, representada por el Secretariado general, actuase inmediatamente en las cuestiones internacionales y que desee tomar parte cual las otras potencias, en todas las negociaciones de paz, conferencias y congresos.

En contestación tengo el honor de declarar, en nombre de las delegaciones de la Cuádruple, lo siguiente: Reconocemos la delegación ucraniana como independiente y plenipotenciaria representación de la República popular de Ucrania, cuyo formal reconocimiento como tal por la Cuádruple está reservado al tratado de paz.»

Acto seguido el comisario ruso señor Trozki expuso lo siguiente:

«Sobre la cuestión que acaba de ser tratada en la declaración de las delegaciones de la Cuádruple, juzgo necesario emitir a título de información y para eliminar un eventual malentendido, la siguiente declaración: Los conflictos que surgieron entre el Gobierno ruso y el Secretariado general, y cuyas partes esenciales las conocerán más o menos todos los aquí presentes, no tienen ninguna relación con el derecho del pueblo ucraniano a disponer libremente sobre sí mismo, sino que obedecen a contradicciones entre la política de los soviets y la del Secretariado general y que se exteriorizan tanto en el territorio ucraniano como también, fuera de sus límites.

En cuanto se refiere al hecho de la libre disposición de Ucrania sobre sí misma en forma de una República, no constituye dicho acontecimiento ninguna materia de discordia entre las dos Repúblicas hermanas. En consideración de que en Ucrania no hay tropas de ocupación que la vida política se exterioriza allí libremente; que allí no existen ni mediovaies órganos de clase que pretendan representar el país, ni ministros ficticios que obren dentro de los límites que se les traza desde arriba y que en el territorio ucraniano existen en todas partes libremente elegidos soviets de los obreros y diputados de los campesinos y soldados, y que en la elección de todos los órganos de la autonomía se aplica el princi-

pio del sufragio directo, igual y secreto no cabe duda de que el proceso de la libre determinación de Ucrania en las fronteras geográficas y formas de Estado terminará de modo que represente la voluntad del pueblo ucraniano.

En virtud de lo antedicho y en conformidad con la declaración emitida en la sesión del día 10, no opondrá la delegación rusa ninguna oposición a la independiente participación de la delegación del Secretariado general en las negociaciones de paz. El secretario de Estado ucraniano señor Holuvitsh, manifestó entonces que toma nota de la declaración de la Cuádruple y que en su vista participará su delegación en las negociaciones de paz.»

LOS «AFFAIRES» DEL ESPIONAJE

## Caillaux encarcelado

El acto de la detención

París, 14.—Por documentos recientemente publicados contra Caillaux, el juez de instrucción ha ordenado la comparecencia del acusado.

Esta mañana a las ocho se ha presentado un comisario de policía en el domicilio de Caillaux, situado en la calle Alfonso Neuvell.

El ex-presidente del Consejo se encontraba todavía en el lecho y le dió el tiempo necesario para hacer su toilette y preparar una maleta.

M. Caillaux subió en un automóvil siendo conducido al domicilio del juez capitán Bouchardon quien le manifestó, que el orden de comparecencia quedaba convertida en orden de detención, siendo trasladado M. Caillaux a la prisión de Santé.

Con motivo de esta detención se habla del resultado de la apertura de una caja de caudales alquilada en Florencia a nombre de Renouard, que es hija de la señora de Caillaux.

Parece que se encontró en esta caja un documento importantísimo que acusa gravemente a Caillaux.

No se ha registrado ningún incidente en la detención del ex-Presidente del Consejo de ministros.

El señor Prielet, comisario de la policía militar, ha sido encargado de cumplir esta orden, y en compañía de tres inspectores de policía se presentó en el domicilio de Caillaux.

Pidió ver inmediatamente a Caillaux, quien le recibió al poco rato, y el comisario notificó al diputado por La Sarté que estaba encargado de detenerle y le enseñó la orden firmada por el capitán Bouchardon.

Caillaux, protestó al principio, pero se hizo cargo, después de la observación del señor Prielet, e inmediatamente se vistió.

Mientras esto sucedía se presentó madame Caillaux, quien celebró con su esposo una conferencia de algunos minutos.

La separación se hizo sin incidentes.

Mme. Caillaux estaba muy tranquila.

El diputado por La Sarté, después de proveerse de algunos objetos personales, ha seguido al señor Prielet, quien le ha conducido a su gabinete en el Palacio de Justicia y después, ante el capitán Bonillon, y desde aquí a la prisión de La Santé.

## El precio de los periódicos

El diario barcelonés *El Diluvio*, según parece, ha decidido elevar el precio de venta de su ejemplar, durante dos días a la semana, a 10 céntimos.

En varias provincias hay distintos colegas que tomarán determinación análoga.

En Madrid, las revistas ilustradas han puesto ya en práctica la determinación de elevar su precio, como hemos dicho. Solamente la Prensa diaria madrileña sigue sin resolver nada sobre este pleito.

Nuestro estimado colega *A B C*, contestando a un suelto de *El Día*, dice lo siguiente:

«Afirmado nuestro criterio, por haberlo expuesto repetidas veces, favorable a esa subida, diremos que el estado de la cuestión es el siguiente:

Por acuerdo de la mayoría de los diarios de Madrid, Barcelona y otras importantes ciudades de España, se convino que el precio único por ejemplar fuese el de 10 céntimos, prescindiéndose así de la otra proposición anterior, que establecía que pudiese costar cinco céntimos o 10, según la su perficie del papel impreso que se ofreciese al público.

El ministro de Hacienda, cuyo interés en favor de la Prensa es muy de agradecer, llevó el acuerdo del precio único de 10 céntimos al Consejo de ministros. Pero no estando todos los consejeros conformes con esta solución, el señor Ventosa invitó a los señores Moya y Luca de Tena a que solicitasen acerca del asunto, y por escrito, la opinión de los diarios españoles.

Se están terminando de hacer los impresos que han de distribuirse entre nuestros colegas para obtener su respuesta decisiva. Podemos, no obstante, adelantar la impresión de que la mayoría de los periódicos aceptan el precio único de 10 céntimos.

En Madrid, ya adherido *El Mundo* a este acuerdo, quedan tan solo dos diarios disconformes: *El Correo Español* y *El Socialista*.

Para completar nuestra respuesta al amable requerimiento de *El Día*, consignaremos una vez más que la subida del precio de los periódicos es hasta tal punto necesaria, que únicamente con ella se puede salvar la Prensa española de una posible ruina.»

# INFORMACIÓN

## Las obras del Puerto

El asunto de las obras del Puerto que tanto interés parece que tendrá muy pronto una solución favorable a los intereses del país.

Persona autorizada como es el ingeniero director de dichas obras D. Pedro Garau nos ha manifestado que se espera que el contratista obtenga la rescisión del contrato por que se le adjudicó la construcción de las obras proyectadas, para después, seguidamente, la Junta dirigirse al Gobierno y pedir autorización para poder efectuar los trabajos por su cuenta.

Lo primero que se terminará (si se consigue la autorización) es el espigón ya comenzado en cuyas obras se invertirían de unas 60 a 70.000 pesetas.

La Junta no puede realizar sin una autorización especial obras por su cuenta, cuyo presupuesto exceda de 25 pesetas. Además todas las proyectadas son de mucho coste.

La Junta de obras del Puerto desde el comienzo de la guerra tiene ocupados unos 30 obreros que se vieron sin ocupación a causa de la escasez de trabajo. Si todas las entidades hubieran limitado o imitaran a la referida Junta, quedaría resuelto en Palma el conflicto latente.

## Del Gobierno civil

Este mediodía el Sr. Gobernador civil nos ha manifestado que del 1 al 10 del actual fueron desembarcadas en Palma 350 toneladas de harina y el día 11 llegaron 513 toneladas. Según los asesores hay existencias en Palma bastantes para abastecer a la población durante un mes.

No obstante ha telegrafiado urgentemente al Gobernador de Barcelona para que levantara la prohibición de embarcar harinas para Palma.

La contestación ha sido negativa mientras duren las circunstancias de los presentes días.

En su consecuencia ha reunido a la Junta para esta tarde y ha prohibido terminantemente toda exportación de artículos alimenticios para la península.

En Ibiza la falta de harinas ha creado un serio conflicto hasta el punto de que en varias tahonas no se ha podido elaborar pan. El Sr. Gobernador ha telegrafiado al Gobernador de Alicante para que permita el embarque de una partida de harina con destino a Ibiza en el vapor que saldrá hoy de Alicante.

Al mismo tiempo ha interesado a la Junta de Subsistencias de Ibiza para que permita embarcar una partida de carbón vegetal con destino a Alicante.

## Conciertos en el Principal

Podemos ya manifestar a nuestros lectores y a las numerosas personas a quienes pueda interesar, que las sesiones de cuarteto por el de la Asociación Musical, se celebrarán los días 24, 25, 27 y 29 del actual, todas en matines.

Según carta que recibió la Filarmónica del señor Cassadó, él y sus compañeros quieren todas las garantías para el buen éxito de dichas sesiones, huyendo de apresuramientos, que las más de las veces resultan en perjuicio de la perfección de las obras que son materia del programa. Así pues, se empezará en jueves, día siguiente de la legada; el segundo el viernes, el sábado descanso, el tercer domingo y el cuarto en martes. Creemos que dejando los apuntados intervalos han de agradecerlos todos los que a los conciertos concurren, pues se podrán hacer mayor cargo de la importancia y del mérito de las composiciones, sin el cansancio a muchos inherente de tener que concurrir cuatro días seguidos a un espectáculo.

Podemos casi asegurar que las dichas fechas son definitivas. Quizá hubiera convenido a la Empresa, demorar por algunos días, la fecha del primer concierto pero compromisos del señor Cassadó en Barcelona y Madrid han impedido que así fuera, pues el 17 y 18 ha de tomar parte en los que se celebran en Barcelona y en Madrid a primeros de febrero. Creemos, estamos seguros de que todos los buenos aficionados están de enhorabuena, pues como dice un periódico que tenemos a la vista, el cuarteto de la Asociación Musical, es sin duda alguna, el mejor cuarteto español, que en nada desmerece y resiste perfectamente a la comparación con el famoso cuarteto Rosé y demás extranjeros de nombre absolutamente mundial.

## Notas del puerto

De Mahón ha venido esta mañana el vapor Mahón.

Esta noche a las ocho y media debe salir de nuevo para el puerto de su procedencia. El vapor *Key Jaime I* ha llegado esta mañana sin novedad al puerto de Barcelona.

El vapor *Lulio* saldrá para Barcelona el próximo domingo.

En Barcelona tomará cargamento y saldrá luego para el destino que le indiquen sus armadores.

## Servicios de la policía

Consiguieron la detención de una individuo que había alquilado varias prendas sin devolverlas, lo que lograron ayer en el momento que iba a empeñar varios mantones en la casa de préstamos.

Dicha individuo confesó haberse llevado 15 mantones de maraña de diversos establecimientos empeñándoles por unas docenas pesetas, habiéndose recuperado las paletas de empeño las que con la detenida han sido puestas a disposición del Juzgado.

Ha sido denunciado al Juzgado un individuo por haber quitado la cerradura de la casa de un vecino.

Igualmente ha sido denunciado un individuo de malos antecedentes por haber maltratado a un hijo suyo causándole varias contusiones de las que fue curado en la casa de Socorro.

Ha sido recluso en un asilo una joven de dudosa conducta que se encontraba abandonada.

Ayer fué detenido y puesto a disposición del Juzgado un individuo que valiéndose de engaños abusó de una joven que tiene trastornadas sus facultades mentales.

## Auntos municipales

El Capitán General señor García Menacho acompañado de su ayudante señor Jándenes, desolvió ayer la visita oficial al Alcalde señor Martínez y Rosich.

Cumpliendo un acuerdo del Ayuntamiento por el correo de ayer fué remitida al ministro de la Gobernación, copia certificada del acta de la penúltima sesión en que se tomó el acuerdo de pedir la destitución del señor Gobernador civil.

## Notas del Carnet

**BODAS**  
En la iglesia parroquial de Valldemosa se han unido en el santo 1.º del matrimonio el médico de Dejá don Antonio Vives Mas y la bella señorita María Bibiloni Sans.

La ceremonia religiosa fué bendecida por el Rvdo. D. Jaime Llinás.  
La apadrinaron por parte del novio su primo político don Juan Climent y su cuñado don Pedro Mas y por parte de la novia su hermano don Miguel y don Luis Salvador Vives.  
Sean eternamente felices.

**PERSONALES**  
En esta Sección publicamos anoche la noticia de que había sido pedida la mano de la señorita Magdalena Cortés, hija del propietario don Claudio, para su primo el industrial platero don Jaime Bonnin, hijo de doña Jesús Cortés.

Hoy nos ha visitado el propio don Jaime Bonnin desmintiéndonos tal noticia y añadiendo que incluso no sostiene relaciones con la señorita antes nombrada.

La noticia publicada anoche la recibimos ya redactada en esta Redacción. Dada la índole de la misma y suponiéndola exacta no pasamos a confirmarla cerca de los interesados.

Hoy vista la afirmación del señor Bonnin, debemos protestar contra quienes para gastar una broma de dudoso género, se valen de nuestras columnas y de la complacencia que tenemos en acoger las noticias de tal índole.

En el personal de Telégrafos hubo, entre otros el siguiente movimiento:

El oficial 5.º don Francisco Siquier ha sido destinado de Almería a Murcia.

Han sido ascendidos a jefe de sección de segunda don José Serra Martí, a oficial segundo don Felipe Oliver Oliver y a oficial cuarto D. Vicente Fuster García.

En la ciudad de Inca ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Antonia Fiol Beltrán, hija del fabricante don Bartolomé Fiol, para nuestro amigo el joven comerciante don Antonio Buaes Ferrer.

La boda se celebrará en la próxima primavera.

Restablecido de su ligera dolencia ha acudido hoy nuevamente a su despacho el señor Gobernador civil don José Estruch.

Se halla casi restablecido de la ligera dolencia sufrida el Catedrático de esta Escuela Superior de Comercio don Vicente Tejada.

**DE VIAJE**  
Anoche embarcó para Barcelona el Arquitecto Inspector del Banco Hipotecario de España don Leopoldo Manfredi.

Esta noche debe embarcar para Mahón el capitán de navío, nuestro distinguido amigo D. Guillermo Ferragut Sbert.

## RELIGIOSAS

**PARA MAÑANA**  
Santos.—La Catedral de San Pedro en Roma *Cuarenta Horas*.—Empezarán en San Jaime en honor de San Sebastián, Patrón de Palma; Exposición a las seis; a las nueve y media Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Rosario, novena del Santo Patrón y reserva de S. D. M.

Empezarán en el Socorro en honor del Milagroso Niño Jesús de Praga: Exposición a las seis y media y misas rezadas; p r la tarde a las seis y media Rosario, novena, sermón, cánticos al Niño Jesús y reserva de S. D. M.

*Otras funciones*.—En S. Jerónimo, hoy día 17, por la tarde a las seis, Rosario y luego se dará principio a la novena de Santa Paula.

En el Temple, por la tarde a las seis, después de rezar el Rosario, empezará la novena en honor de la Sagrada Familia.

## De Teatros

**Lírico**  
Se estrenó anoche *La Princesa loca* del celebrado autor Leo Fall que con esta partitura no logró ni mucho menos el éxito que con sus anteriores operetas *La princesa del dólar* y *La bella Risette*.

La obra estrenada anoche resulta algo lánguida y monótona no llegando a interesar al público ni el libreto ni la partitura.

*La Princesa loca* pasó entre la general indiferencia del público a pesar de los esfuerzos de las Sritas, de la Hera y Martí, y señores Ballester, Fuentes, Genovés y Aznar que trabajaron con verdadero cariño.

Esta tarde a las seis se pondrá en escena el entremés *Noche de ánimas* y la égloga lírica en dos actos *Maruxa*.

Por la noche a las nueve y cuarto la opereta de gran éxito *La Reina del Cine*.

Para mañana a las seis tarde se anuncia una matinee popular. Se pondrá en escena

una opereta en tres actos a 33 céntimos la entrada general y a 1.50 entrada y butaca. Por la noche a las nueve y cuarto reprise de la hermosa obra *El Asonbro de Damasco*.

## El conflicto obrero

Por la Sociedad Centro de Albañiles de Palma y sus contornos se ha publicado la siguiente hoja.

«A los Arquitectos, Maestros de Obras y Aparejadores de Palma y sus contornos:

Esta Sociedad en vista de que los precios de los comestibles de primera necesidad han subido y suben excesivamente como todos los demás contingentes necesarios para la vida económica, y de que el jornal que hoy percibimos los albañiles, es insuficiente para cubrir las necesidades más perentorias de la vida; en Junta General extraordinaria celebrada el 15 del corriente, acordó dirigir a ustedes la siguiente petición:

Aumentar el cincuenta por ciento del jornal concretado a las bases constituidas; esperando de la benevolencia de Vds., que como nosotros ven, es de pura necesidad lo que esta sociedad les pide, la que representa la unanimidad del gremio.

Esperamos atenderán a tan justa petición con su valioso apoyo y razonado criterio.

Y, si como creemos, que Vds. consideran justa la petición se servirán dar su conformidad firmando la presente, y en el plazo de cuatro días desde la fecha pasaremos a recogerla para los fines y efectos de ambos. Suplicamos que si algún patrono no ha recibido circular se dé por enterado por medio de la prensa y que lo dispense que ha sido por falta de la dirección.

Dios guarde a Vds. muchos años.—Palma 16 enero 1918.—El Vice-Presidente, Antonio Fiol.—El Secretario, Jorge Aloy.

El 22 del actual, a las 5.30 tarde, celebrará nueva reunión General el Centro para enterarse de la contestación de la clase patronal.

El acuerdo tomado por el Centro de albañiles encierra suma gravedad y no estriba ésta en el citado aumento del 50 por ciento, sino en algo más hondo que vendrá a agravar de una manera extraordinaria el actual conflicto.

Maestros de obras y propietarios se abstienen todo lo posible de emprender obra alguna de albañilería dada el alza extraordinaria de los materiales, limitándose a efectuar aquellas obras o remiendos imprescindibles.

Si al exorbitante precio de los materiales se suma ahora el 50 por ciento de la mano de obra, es de suponer serán todavía más limitadas las citadas obras y por lo tanto, aumentará en gran manera el número de albañiles que quedarán sin trabajo, cuyo número es ya considerable dada la escasez de edificaciones que hemos mencionado.

Nosotros comprendemos perfectamente la razón que asiste a los obreros al pedir el aumento de salario, pues realmente dado el precio de los comestibles es imposible ya la vida para la clase obrera.

¿Qué sucederá pero si se paralizan nuevas obras e industrias?

Beneficiando al obrero y al mismo tiempo a la población tiene medios nuestro Ayuntamiento de evitar el grave conflicto que se avecina, conflicto que llevaría aparejados consigo graves sucesos cuyos resultados no queremos analizar.

Nuestra corporación popular cuenta hoy con personas de elevado criterio, que reúnen condiciones excelentes para estudiar y buscar soluciones; pero a pesar de ello, nos permitiríamos hacerle una sencilla proposición para que la tenga en cuenta si es atendible.

Todo el vecindario se lamenta con razón del lastimoso estado de nuestras calles. Calculamos nosotros que las calles cuyo afirmado es de terrisco tendrán una superficie aproximada de 70.000 metros cuadrados. ¿Por qué pues no se procede inmediatamente al empedrado de dichas calles?

En dichas obras podrían emplearse unos 250 obreros durante cuatro meses por lo menos y Palma agradecería el doble beneficio que con ello recibiría.

El valor de dichas obras no excedería de 500.000 ptas. siendo el precio medio de 4 a 12 ptas. el metro cuadrado, precio que tal vez disminuiría dando las obras por subasta.

Se nos dirá y dónde están las 500.000 pesetas?

A ello contestaremos que el Ayuntamiento tiene sobrados medios legales para hacerse con dicha cantidad y para ello podríamos citar muchísimas cantidades que sin estar en presupuesto y por considerarlo de urgente necesidad se han gastado, obteniendo para ello el beneplácito de los concejales y del vecindario. De manera que todo se reduce a querer ya que *querer es poder*. Y con querer ahora evitaremos las tristes consecuencias que indudablemente hay que esperar si continúa agravándose la situación obrera.

Nosotros no dudamos que dadas las citadas obras por subasta, habría postores a condición de cobrar el total en diez años; lo cual facilitaría grandemente la operación al Ayuntamiento, puesto que casi sería suficiente aplicar a dicho pago la cantidad que hay asignada anualmente para obras de aquella índole.

¿Que hay que canalizar las aguas y proceder a la nueva red de alcantarillado y tendrán que deshacerse la mayor parte de los empedrados que hoy se construyen? No pensemos en ello y si lo pensamos no olvidemos que al paso que vamos los empedrados que hoy se construyen ya será necesario hacerlos de nuevo en aquel entonces.

Otro medio para colocar buen número de obreros sería conceder un plazo de dos o tres meses para blanquear libremente las fachadas y hasta obligar a los propietarios a la limpieza de aquéllas que carecen de ella.

La indemnización que tuviese que darse al contratista de obras estaría sobradamente compensada con lo que ganaría Palma y con lo que beneficiaría al obrero.

Por la información que publicamos recogida en la dirección de Obras del Puerto, nos enteramos de que una vez rescindido el contrato con el Sr. Arpón, pedirá la Junta de Obras del Puerto la debida autorización para

proceder a las obras del espigón ya comenzado.

Precisa pues que la Junta de Obras del Puerto, apoyada por la Diputación, Ayuntamiento y representantes en Cortes obtengan con toda urgencia la resolución favorable de rescisión y autorización, puesto que de no desplegarse en este asunto gran actividad estamos seguros de que tardaremos muchísimo tiempo sin conseguir dicha resolución. En cambio de solucionarse en pocos días podrían quedar colocados cuando menos otro centenar de operarios.

## Las Subsistencias

### Represalias...

Por la carta que publica el Alcalde señor Martínez, vemos que por segunda vez ha sonado en el seno de la Junta de Subsistencias la palabra represalias, y decimos por segunda vez, porque al hacer referencia a este temor en otra ocasión el señor Gobernador, le supusimos ya impresionado por diferencias producidas en alguna de las anteriores reuniones de la Junta.

No conocemos en qué sentido se produjo, ni el alcance de ese conato de represalias, del cual, dice el señor Martínez se vió obligado a protestar; pues la nota facilitada a la última sesión de la Junta, nada da a conocer de este asunto.

Sea, sin embargo, en el sentido que fuere, entendemos que conviene que nuestras autoridades vayan haciendo su cargo del alcance y sentido en que se producen esa clase de intimidaciones y amenazas; y, si como casi estamos convencidos, se producen únicamente con el exclusivo objeto de coartar la libertad de acción, en el sentido de evitar la restricción de salida de nuestros productos agrícolas, castigar con mano dura a los sembradores de antagonismos y discordias.

Lo repetimos, por su absoluta falta de lógica, consideramos, en esta ocasión, como a un convencionalismo peiigroso la palabra represalias, que al parecer, con sobrada ligereza, anda en boca de algunos conocidos alarmistas, que deben entender que todavía no es hora de que se ponga remedio a esta vergonzosa sangría que consume a nuestra clase obrera.

La Junta de Subsistencias debe restringir sin demora la salida de productos comestibles y autorizar prudencialmente, la de los productos relativos a la alimentación del ganado.

Es decir, hay que proceder en lo que se refiere a la alimentación en sentido contrario al que se pronunció y acordó en la última reunión de la Junta.

Lo que procede es imitar la conducta seguida por autoridades de otras provincias, cuyas disposiciones nos ha facilitado un querido amigo.

El Alcalde de una ciudad amenazada con la prohibición de importar trigo y harinas, a fin de evitar el hambre y la miseria, que el menor descuido o retraso podría ocasionar a la población, ha publicado el siguiente bando:

«En virtud de las atribuciones que me confieren las leyes vigentes, he dispuesto que en el improrrogable plazo de cuarenta y ocho horas todos los dueños de hornos, almacenes y tiendas destinadas a la venta de pan, harina y trigo, al por mayor y al detail, presenten a esta Alcaldía declaración jurada de las existencias que posean de las citadas mercancías en el día de la fecha. La falta de presentación de este documento o la falsedad de la declaración será rigurosamente y sin contemplación alguna castigada con el decomiso del género, sin perjuicio de la penalidad en que incurran por su desobediencia impuesta por los tribunales de justicia a los que serán indefectiblemente denunciados.

En las oficinas del Ayuntamiento se facilitará gratuitamente a los interesados hojas impresas para el efecto expresado.»

El Gobernador de la misma provincia ha publicado a su vez la siguiente orden:

«En cumplimiento de lo acordado por la Junta provincial de Subsistencias he venido en disponer, que desde hoy y mientras otra cosa no disponga la expresada Junta, para evitar un grave conflicto, queda en absoluto prohibida la exportación de carbones, cerdos, aves, hueyos, hortalizas, verduras, legumbres, pescados y sustancias alimenticias de todas clases sin excepción alguna.

Quedan dadas a la guardia civil, fuerzas de vigilancia y carabineros las más rigurosas y severas órdenes para evitar la exportación clandestina.»

### Embarque de subsistencias

Las cantidades totales de productos comestibles que embarcó anoche para Barcelona, el vapor *Key Jaime I*, son como sigue:

250 sacos habichuelas o secan 25.000 kilos. (El precio de las habichuelas antes de esta escandalosa exportación era alrededor de unas 38 pesetas. Hoy valen a razón de 70 pesetas los cien kilos.)

118 jaulas con 700 aves y 1200 conejos.

11 toneladas 357 kilos de embutido. (La plaza de Palma, está deficiente-

mente surtida de carne de cerdo, y la que hay cuesta a un ojo de la cara).

500 kgs. de jamones.  
79 cajas con pescado, 85 atunes y una tortuga. (La pescadería hoy estaba regularmente abastecida y se vendían a precios altos).

270 cuévanos con una enormidad de kilos de tomates.

(De esta hortaliza, a seguir el paso actual la exportación pronto quedaremos liquidados).

Y, ciento y tantos sacos de muniatos. (Este tubérculo, era antes en Palma, el postre del obrero, actualmente con la espléndida exportación que se ha estado realizando, y se realiza, ha desaparecido de la lista de postres, del que se anda escasos de recursos.)  
Y así sucesivamente....

### Un hecho digno de imitarse

Debido a la resolución, al parecer irrevocable, de estas vendedoras de la Plaza Mayor y especialmente de las que expenden el pescado en la pescadería, se suscitan continuamente ruidosas protestas, de las que, por regla general suele salir mal librado el comprador.

Esta mañana, en la pescadería ha tenido lugar el siguiente hecho, que por su forma seria y razonable, entendemos, debe tener imitadores. En esta forma quedaría orientado el problema que tanto trabajo cuesta poner en orden a nuestras autoridades.

Ha acudido a la pescadería para surtirse de pescado determinada mujer.

Antes de hacer su compra ha pedido al municipal de punto, cuanto debía pagar por medio kilo de caramelo.

El municipal le ha dicho que debía pagar sólo 30 céntimos.

Ha ido luego la mujer de referencia a una expendedora, y solicitando un medio kilo de pescado, que esta le ha entregado eu el acto.

Terminada su compra, la mujer ha pagado los 30 céntimos y se disponía a largarse cuando la pescadera la ha objetado que no era aquel el valor de la mercancía, pues valía 0.15 céntimos más, según la tarifa que ella a su antojo tenía establecida.

La compradora ha replicado: que lo que había pagado era el precio relativo y la tasa establecida por la autoridad y que de consecuencia no pagaría ni un céntimo más.

A esta objeción ha respondido la pescadera con el «vocabulario oficial» al parecer establecido en aquel centro por la soberana voluntad de sus ocupantes.

La compradora ha contestado como sigue:

«Oiga V. buena mujer, haga el obsequio de guardar conmigo las buenas formas, que para con V, yo he guardado, pues de lo contrario... tengo varios medios para hacer que me respete y enseñarle la educación que le falta...»

«Si no está conforme con mi proceder véngase conmigo ante la autoridad.»

La pescadera cariacontecida y por la fuerza de la razón ha depuesto entonces su ilegal actitud.

## Sociedades y Corporaciones

### Danco Popular de Manacor

Abroado por el Consejo de Administración, el Balance correspondiente al pasado ejercicio social, se convoca a los señores Accionistas para la Junta General Ordinaria que tendrá lugar en el domicilio de la Sociedad el día veinte de los corrientes a las tres de la tarde.

Manacor ocho de Enero de 1918.—P. A. del C. D. A. El—Secretario interior, Juan Servera.

### Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, a tenor de lo prevenido en el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar a la General ordinaria para el día 20 del corriente mes, a las diez y media, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 7 de Enero de 1918.—El Director Gerente, Jaime Marqués.

### SUBASTA

Tendrá lugar el día 22 del que rige a la hora once, en el despacho del Notario D. Rafael Togueros y Palou, residente en esta ciudad, Apuntadores, 35—de catorce censos procedentes de la mandapia de D. Mariano Gacias y Garau, bajo las condiciones que pueden verse en el despacho de dicho Notario. Palma 15 de Enero de 1918—Los Administradores.

### PERRO

Se ha extraviado uno perdiguero, blanco, con manchas color de chocolate y cola larga. Responde al nombre de QUIN. Se gratificará a quien lo devuelva en la calle de Zagránada número 28.

## Central de viveres

SINDICATO 120 A 128

Abierto al público de las 6 de la mañana a las 8 de la noche.

# Academia Torres

PIAMONTE, 7—MADRID

Carreras Militares.—Escuela Naval.—Ingenieros de la Armada.—Bechillerato

Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del profesor. Director: DON ANTONIO TORRES BESTARD. Capitán de infantería. Ingresados en las dos últimas convocatorias, 35.—Números 1 y 2 en la última convocatoria Escuela Naval. Internos—Medio internos—Externos.—Se facilitan instrucciones.

## ALABERN y C.ª

Camisería—Sombreros—Tirantes  
Géneros de punto—Corbatas  
ALTAS NOVEDADES

## El médico D. Jaime Munar

De regreso de su viaje de ampliación en enfermedades de la Matriz y Cirugía general se encargará otra vez, el miércoles 23 corriente, de su Consultorio MIÑONAS, 11

# TELEGRAMAS

## La Política

Lo que dice el Sr. García Prieto

Madrid 16 (2 t.)

El señor García Prieto protesta de que se diga que oculta las noticias. Todas la da y las dará.

En todas las fábricas importantes se trabaja con regularidad. En algunos talleres faltan algunas mujeres. Varias pequeñas fábricas de la capital están cerradas.

En los mercados hay normalidad, gracias a las medidas adoptadas.

Ha bajado el precio de la carne, carbón y aceite. Se ha hecho bastante acopio de patatas, pues se ha prohibido la salida de éstas de la provincia, lo cual hará que abaraten.

Málaga tiene el aspecto de una población tranquila aunque se realizan coacciones en los muelles.

Por orden de la autoridad se han cerrado los establecimientos de armas.

A consecuencia de los sucesos de ayer hay dos guardias heridos y otros contusos; además hay dos mujeres muertas y diez heridas.

### Petición de crédito

Se ha remitido al Consejo de Estado con carácter urgente, la petición de un crédito 1.370.000 pesetas para obras públicas en Canarias.

### Nuevas manifestaciones del señor García Prieto

El Presidente del Consejo Sr. García Prieto negó que la Comisión de Subsistencias levantara ninguna multa y que está dispuesto a que todas se paguen.

Me ha visitado el Sr. Villanueva para protestar de los infortunios que le atribuyen.

### Noticia desmentida

El señor Ventosa ha negado las escenas violentas que dicen ocurrieron en la Junta de Defensa del Ministerio; las relaciones son excelentes como lo demuestran los telegramas de felicitación que recibe.

### Candidatos conservadores.

Madrid 16 (10 n.)

Ayer se reunieron los señores Dato, González Besada y Sánchez Guerra para tratar de las elecciones.

Se examinó las fuerzas conservadoras de provincias y se acordó presentar 115 candidatos.

El Sr. Dato llamará a Madrid a los jefes conservadores de provincias para darles instrucciones.

Se dice que la actitud del Sr. Dato es de apoyo y benevolencia al Gobierno. Pactará coaliciones e inteligencia con el Gobierno o elementos afines al partido conservador siempre que no se trate de quitar la roseta que tiene el partido.

No se sacrificará ningún distrito donde predominen los conservadores actualmente.

### Pidiendo la amnistía

El Sr. García Prieto antes del Consejo de Ministros recibió al Sr. Castroviejo quien acompañaba a una comisión de estudiantes. Estos iban en representación de todos los de España.

Se le entregó un mensaje pidiendo la amnistía general para todos los condenados por los sucesos de agosto.

### Sobre la federación de las Juntas de Defensa

Madrid 17 (11 m.)

Ayer se reunieron nuevamente las Juntas de Defensa civiles. Parece confirmarse que en la reunión anterior asistieron representantes de elementos militares, pero solo para dar cuenta de que no podían las Juntas militares dar su voto a la proyectada federación de las Juntas.

## Consejo de Ministros

A la entrada

Madrid 17 (4 m.)

Se reunió el Consejo de Ministros. Nada de particular dijeron los consejeros. Preguntado el señor Ventosa si llevaba algún decreto contestó negativamente.

El señor Bahamonde sólo dijo que carecía de nuevas noticias de Valencia, Málaga y Barcelona.

### A la salida

A las 10:30 terminó el Consejo.

El señor Fernández Prida dijo que se designó a los Ministros de Fomento y Hacienda para que asistían a las sesiones respectivamente de inauguración y clausura del Congreso ferroviario.

la organización de los transportes tomándose medidas energéticas que pronto se pondrán en vigor.

Se otorgará un auxilio económico en los casos en que se lesionen intereses, respetables por las medidas del Gobierno, pero prevaleciendo siempre la necesidad de llegar al abaratamiento de las subsistencias. También se estudió el establecimiento de carbonerías públicas si los carboneros se confabularan.

### Continúa el conflicto

Madrid 17 (11 m.)

Valencia.—Continúa el conflicto de abastecimientos, pues a pesar de los ofrecimientos no vienen los labradores.

Los dependientes del municipio presiguen las incautaciones de verdura.

El estado de la población.—Medidas preventivas.

Madrid 17 (11 m.)

Málaga.—Los comercios abrieron parcialmente, cerrando a las dos de la tarde.

Los ferroviarios no trabajaron desde el mediodía.

Ha continuado la vigilancia extremándose las precauciones.

Las fuerzas públicas cogieron bastantes armas.

La paralización de los obreros es total, temiéndose que falte pan.

Se han suspendido las clases de las escuelas y los espectáculos.

Por carencia de carbón huelgan 500 obreros de los altos hornos.

### Sesión con escándalo

En la sesión del Ayuntamiento se ha producido un fuerte escándalo.

La minoría republicana se retiró, levantándose la sesión, sin tomar acuerdos.

### Entierro suspendido

Para evitar disturbios se suspendió el entierro de las víctimas de los pasados sucesos. Se hará esta madrugada.

El teniente Sr. Acedo, herido ayer se ha agravado.

Manifestaciones por falta de carbón

San Sebastián.—Siguen las manifestaciones a causa de la falta de carbones.

El Alcalde se ha incautado de la carga que han traído dos barcos poniéndole inmediatamente a la venta.

### Incautaciones locales

Madrid 17 (11 m.)

La «Gaceta» publica una R. O. facultando a la Comisaría de Subsistencias para conceder o denegar las autorizaciones de incautación local a requerimiento de los Ayuntamientos interesados.

Incautación de hoja de lata

También se publica una disposición anunciando que en un plazo de ocho días se admitirán en dicha Comisaría las instancias de los interesados para la importación de hojalata.

Se pide la destitución del Gobernador

Málaga.—Firmado por varios exgobernadores, diputados y concejales se ha telegrafado al Gobierno pidiendo la destitución del Gobernador por haber ofendido tráficamente a Málaga.

### Amenaza de paro

Castellón.—Por falta de yute y algodón amenazan parar varias fábricas, quedando sin trabajo veinte mil obreros.

## Ecos varios

### CHOQUE DE TRENES

Madrid 16 (2 t.)

Zaragoza.—En Ulebo han chocado dos trenes, resultando algunos vagones destruidos.

No han ocurrido desgracias.

### DESCARRILAMIENTO

Madrid 16 (10 n.)

Santander.—Descarriló el tren que transportaba carbón desde Rota a Santander.

El correo de Madrid llegó, por tal motivo, con cinco horas de retraso.

### EL CRÉDITO PÚBLICO

En la Academia de Jurisprudencia el señor González Besada dió una conferencia sobre el crédito público después de la guerra. Asistió mucha concurrencia siendo aplaudido el conferenciante.

### FALLECIMIENTO

Falleció el Gobernador militar de Segovia general Felguera.

### NOTICIA DESMENTIDA

Madrid 17 (11 m.)

Noticias recibidas esta madrugada en Madrid desvanecen los rumores relativos a la pérdida del vapor *Vicente Puchol* con un millar de soldados licenciados de Melilla, puesto que dicho vapor se encuentra en Málaga desde anoche.

LLEGADA DE UN SUBMARINO ESPAÑOL.

Cartagena.—Ha llegado el submarino español *AU-2*, del cual se temía que hubiera naufragado.

Dicen los tripulantes que estuvieron navegando sumergidos para evitar el abordaje del torpedero que convoyaba.

## La guerra europea

Protesta contra la detención de un diplomático

Madrid 16 (10 n.)

Petrogrado.—Anteayer los representantes diplomáticos aliados y neutrales, incluso el de España, se reunieron en la Embajada norteamericana para examinar la cuestión de la detención del ministro de Rumania.

Consideraron necesaria una enérgica e inmediata protesta.

Caso de que no se recibiera satisfacción marchar de Petrogrado todo el cuerpo diplomático.

Se entregó la protesta al presidente Lenine e inmediatamente éste ordenó que se libertara al ministro de Rumania y al personal de la legación.

### Próxima ofensiva alemana

Rotterdam.—Se dice que la ofensiva alemana en el frente occidental se segura.

En Alemania se cuenta con resultados positivos de esta ofensiva e incluso en las

negociaciones con Rusia se ha hablado de lo que se espera de la misma.

### Atentado contra Lenine

Petrogrado.—Al regresar Lenine de despedir a la Guardia Roja que ha marchado al frente, le dispararon cuatro tiros que dieron en el automóvil sin que Lenine sufriera daño alguno.

### Acción de los submarinos

Madrid 17 (11 m.)

Las Palmas.—Se ha oído un vivísimo cañoneo hacia el Sur. Constantemente cruzan por alta mar submarinos alemanes, adquiriendo gran actividad los torpederos.

Los pescadores se han reunido acordando protestar de los perjuicios que les causa la guerra submarina.

## La guerra en el mar

### Vapor yanqui embarrancado

Madrid 16 (10 n.)

Almería.—En los bajos del Cabo ha embarrancado el buque norteamericano «Brindis» que iba abarrotado de carga.

Marchó a auxiliarle un remolcador inglés.

El torpedeamiento del «Mumbrú».—Dice el Sr. Gimeno.

El ministro de Estado Sr. Gimeno hablando del torpedeamiento del «Mumbrú» dijo que el Gobierno cumplirá con su deber y procurará que se señalen bien las mercancías que son contrabando de guerra.

### Islas descubiertas

Madrid 17 (4 m.)

Nueva York.—De Fairbanks (Alaska) dicen que el explorador Stefenson descubrió en la primavera de 1916 varias grandes islas árticas al norte de Banks-Lant, pidiendo que se las consideren como propiedad del Canadá.

## Mr. Caillaux encarcelado

### Nuevos datos para el expediente

Madrid 17 (4 m.)

París.—El capitán Bouchadon ha tomado declaración al Inspector de los coches camiones Mr. Calendest el cual ha dado informes relativos a los viajes de Mr. Caillaux al Mediodía.

Mr. Bouchadon ha recibido la visita del ex-Presidente del Consejo Mr. Briand el cual sin duda tendrá que precisar las circunstancias del por qué aconsejó a Sonstait para no pedir los pasaportes para Suiza.

### La defensa de Camby

París.—El abogado Camby ha pedido al Decano que se le dé de alta para asegurar la defensa de su hijo.

Mr. Cauchadon ha autorizado a dos abogados para comunicar con el inculpado Comby.

FABRA

## Desde Barcelona

Continúan las manifestaciones en la calle.—Fábricas cerradas.—Mitin al aire libre

Barcelona 17 (5 m.)

Varios grupos de mujeres siguieron recorriendo toda la mañana las calles invitando a las compañeras a que dejaran el trabajo.

Algunas fábricas cerraron al mediodía.

En el Parque a primera de la tarde se unieron numerosas mujeres, las cuales después de celebrar un mitin al aire libre se dirigieron en pequeños grupos a visitar al señor Alcalde.

También subió una comisión al Gobierno civil pidiendo la libertad de nueve detenidas y autorización para celebrar esta tarde un mitin al objeto de recomendar sensatez y la vuelta a la normalidad. Hoy les contestará el señor Gobernador.

También se quejaron que entre ellas se mezclaran mujeres que se dedicaban al robo, asaltando panaderías, colmados y carros de carbón.

Otra manifestación.—La policía interviene

A las seis de la tarde pasó otra manifestación por el Paralelo.

Durante toda la tarde la policía tuvo que dispersar pequeños grupos en todos los distritos.

Muchas mujeres hacían compras y cuando tenían los géneros solo pagaban a los precios que regían antes de la guerra.

### Conferencia del señor Cambó

En el Palacio de la Música Catalana dió el señor Cambó su anunciada conferencia sobre la acción política de la Lliga en las próximas elecciones.

El local estaba lleno completamente.

Empezó el orador ocupándose de la actual agitación en la cual cree que hay personas interesadas en fomentarla pero indudablemente se basa sobre el malestar existente.

Recuerda que hace tres años viene advirtiéndolo en artículos y conferencias las repercusiones de la guerra y los peligros que ahora tienen que apartarse. Cree que el Gobierno desde el principio debió hablar claro exponiendo la gravedad de los momentos, pues no en todos los Ministerios ha habido la resolución necesaria, si bien cree que a los dos regidos por ministros catalanes no se les puede hechar nada en cara.

Las ineptitudes de los gobiernos debe pagarlas el Estado contribuyendo a aliviar la miseria y evitar el calor a los agitadores.

Refiriéndose a su última conferencia dada en Valencia dice que nadie puede decir que haya predicado el odio contra España; lo que quiere es la prosperidad de la región dentro de España grande.

Dice que la característica de la transformación política que se persigue es evitar la derramación de sangre.

Aunque la Asamblea no descartaba la revolución como medio de no descartar el remedio heroico pero procura no tener que recurrir a él. Censura el revolucionarismo crónico de muchos que se declaran revolucionarios porque se reconocen incapaces de actuar sobre la realidad. (Ovación).

No cree que las próximas elecciones den un parlamento perfecto.

Nuestro programa son las conclusiones de la Asamblea parlamentaria.

Termina diciendo: Vamos a la lucha electoral con gran fe para hacer una Cataluña grande con la futura política económica de España. Aboga por una inteligencia con Portugal para la política lo cual nos dará una grandísima fuerza. (Larga ovación).—*Oliver.*

## GACETILLAS

En terrenos de la Junta de Obras del Puerto contiguos a los astilleros de los señores Perras y Cabrer y en la parte más inmediata al cuartel de caballería, acaban de construir los señores Mayol, Calafat y Compañía unos amplios talleres para la construcción de buques de madera de un desplazamiento de 200 a 500 toneladas.

Dirige los nuevos astilleros el maestro de ribera D. Juan Roca Rebassa.

Queda puesta la quilla de un pailebot que desplazará unas 200 toneladas y será destinado a la navegación por cuenta de los mismos propietarios de los astilleros. Dicho pailebot estará dotado de un motor de 80 H. P. y será botado al agua a mediados de junio.

El mes de febrero se pondrá la quilla a otros barcos de iguales dimensiones que el que se está construyendo.

En dichos nuevos astilleros encuentran ocupación buen número de obreros.

—Soldados. Procedente de Mahón han llegado 82 individuos de Artillería, 32 de Caballería y 10 de Ingenieros, que van a sus domicilios en situación de servicio activo.

—Institución. El Obispo de Mallorca y el Rector del Seminario Conciliar en atento B. L. M. nos invian al «Certamen Científico-Literario» que se verificará el 18 de enero a las seis de la tarde en el Seminario. Agradece mos la atención.

—Nueva Junta. La nueva Junta Directiva durante este año, de la Obrera Mutua, es la siguiente:

Presidente: D. Francisco Juliá Perelló.

Vicepresidente: D. Pedro Munar.

Secretario: D. Miguel Villalonga.

Vicesecretario: D. Jaime Mateu.

Contador: D. José Pons.

Revisor: D. Pedro Marroig.

Depositario: D. Antonio Beunassar.

Vocales: 1.º don Pedro A. Borrás, 2.º don Gregorio Bordoy, 3.º don Francisco Ferrer, 4.º don Jaime Ferrer, 5.º don Gaspar Oliver, 6.º don Melchor Más, 7.º don Rafael Bosch.

Delegados de Palma: don Andrés Ripoll y don Francisco Múrel.

Delegados del Molinar: don Miguel Arbós y don Francisco Veñy.

QUERIDA ANEMIA PARA VIVIR MUCHOS AÑOS USEN LOS NIÑOS Y LAS PERSONAS MAYORES EL JARASE DE HIPOFOSFITOS SALUD COMBATE INAPETENCIA Y DEBILIDAD GENERAL RECHAZA TODO FRASCO QUE NO SE LEA EN EL EXTERIOR CON TINTA ROJA HIPOFOSFITOS SALUD EN LA ARGENTINA PIDASE HIPOFOSAL LIND.

## Se desea vender o alquilar

Varios carruajes grandes y pequeños, carros de trabajo, guarniciones, coleras y dos caballos, uno de 4 años y el otro de 12 a 13, todo en buen estado. Para informes a José Pons Ferrer—Soller.

## SE COMPRAN

DENTADURAS USADAS por rotas que estén y monedas de oro falsas, pagándolo a muy buen precio. PLATERIA—PALACIO 2—PALMA.

## Amianto

Cartón blanco superior, en todos los gruesos, a 3 pesetas Kilo. CASA CODINA, UNION, 8, PALMA

## Dr. L. Picallo

Del Instituto Rubio de Madrid Especialista en las enfermedades de los niños Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5. Colón número 34, entresuelo En Inca los jueves, Estrella—2

ESTÓMAGO Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos a robustez y bienestar físico e intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando a veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho ó diez ó más en terminarse. Con el Elixir Estomacal de SAIZ DE CARLOS (Bismarck) se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso PREVENIR ESTÓMAGO A OBREROS CARBON EN EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fertilizante para digerir y asimilar. De venta en las principales farmacias del mundo y Tortosa, 80, MADRID. No reciba por correo. Indica el precio.

INTESTINOS

# BLÉNORRAGIAS!

**¡POR CRÓNICAS QUE SEAN SE CURAN RADICALMENTE EN DIEZ DIAS USANDO LA FAMOSA E INFALIBLE**

## INYECCION 'RAPID'

Precio del estuche (con dos frascos) o sea el tratamiento completo: 5 pesetas. En el folleto que acompaña a cada frasco se encontrarán instrucciones detalladas sobre la manera de usar el famoso específico, y la higiene que deberá observar rigurosamente el enfermo de Blenorragia durante su tratamiento.

### De venta:

- PALMA DE MALLORCA: Centro Farmacéutico, J. Valenzuela; Gaspar Aguiló; M. Terrasa; J. Miró; J. Trián; Vídua Forteza.
- BARCELONA: J. Segalá, Rambla de las Flores, 14; J. Viladot, Rambla Cataluña, 36; Pérez Martí y Compañía, Claris, 20; Puig y Compañía, Salmerón, 78; Antonio Serra, Pelsyo 9.
- MADRID: Dr. Natalio de Fuentes, Farmacia Moderna; Dr. J. Trasserra, Farmacia del Globo; Pérez Martín y Compañía.
- ZARAGOZA: Rived y Cholz, Estébanes 33; J. M. Zuloaga, Coso 135.
- VALENCIA: Dr. Creus, Plaza Santa Catalina; Bres. Calvo y Cuesta, Plaza del Mercado; Contat y Compañía; Aurelio Gamir, San Fernando, 34.
- SEVILLA: Fernández Pineda, San Estéban, 24; Vallejo Pérez, Martia Villa 10; Marillo Herrera, Alvarez Quintero 2.
- TOLEDO: Joaquín Cabello, Zocodover, 43; José M. Santos, Plata 23.
- CADIZ: José Horh, Cánovas del Castillo 37; Fausto Moyano, Cervantes 48.

Pidase folleto instructivo que enviará gratuitamente a quien lo solicite, la Sociedad anónima SANSÓ

Depósito general en España:

**SOCIEDAD ANONIMA "SANSÓ", Rambla Cataluña 98, BARCELONA**

PIDASE EN TODAS PARTES

## LICOR BREA MÚNERA

CONTRA

- CATARROS
- TOSSES-BRONQUITIS.
- EXPECTORACIONES
- ASMA Y DEMAS AFECCIONES DEL APARATO RESPIRATORIO

LABORATORIO MÚNERA  
CASA FUNDADA EN 1875  
BARCELONA

# Sífilis Venéreo

## Los Confites Lamber

dan a las enfermedades urinarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y frecuencia de orinar, los úricos que curan radicalmente las es'recheces, prostatitis, cistitis, catarrros, cálculos, incontinencias de orina, etc. Una caja CONFITES LAMBER, conja debida instrucción, 4 pesetas.

## El Roob Lamber

Inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura radicalmente las enfermedades sífilíticas y todas sus consecuencias, dolores de los huesos, manchas de la piel, herpétismo, albuminaria, esclerólas, linfatismo, neurastenia, diabetes, parálisis, cefalalgia, dispepsia, afonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgia facial, palpitación del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, lexitudo, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, edema, etc.

Un frasco de ROOB LAMBER, con la debida instrucción, pesetas 3.

Para consultas gratuitas dirigir las cartas: "Medicamentos Lamber, calle Claris, 56, Barcelona,, que se contestará seguidamente con reserva.

DEPOSITO ESCLUSIVO, CENTRO FARMACEUTICO

## Linea Pinillos

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona a mediados de Enero del vapor

## Balmes

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos

Directo para Habana saldrá de Barcelona sobre el 10 de Enero el vapor

## Infanta Isabel

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Prostas este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de primera y segunda clase lasiladas sobre cubierta. —Camarotes de lujo y de preferencia. —El pasaje de tercera es algo en amplios departamentos. —Alumbrado eléctrico. —Telégrafo Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Pizás, Pizá y Compañía, S. C. San Miguel 29, representantes de la Compañía.

## ¡ENFERMOS DE LOS OJOS!



## OIDEO

gran producto italiano de fama mundial. Victoriosamente proclamado el mejor regenerador, vigorizador de la vista. (Uso externo, fricciones en las sienes). A los pocos días desaparece toda debilidad visual y el cansancio de los ojos, lacrimo, picor, dolores, etc., evitando las operaciones quirúrgicas, el uso de los lentes y proporcionando envidiable vista aun a los septuagenarios. No más miopes, presbitas ni vistas débiles. Pedid en seguida interesante opúsculo GRATIS a Sac. Bernardini y C. Ferraz, 13, Madrid, o en el Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, calle de la Harina, 34 y 36. Precio del «Oideo». Un pequeño frasco ensayo (para experimentar), Ptas. 3'75. Un frasco grande. Ptas. 12. Dos frascos. Ptas. 20. En todas las buenas farmacias de España. 130.000 curaciones!!

## Para enfermedades des urinarias Sandalo Piza

MIL PESETAS

que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.



## Centro Vitícola

EDUARDO CORBELLA, Ingeniero Cardedeu (Barcelona)

Híbridos productores resistentes a la filoxera al oidium y al mildu, sin ingerir ni azufar y sin sulfatar. Pida Vd. catálogo y visite estos célebres viñedos. Unicos en España. 50 Hectólitros de vino en adelante por hectarea. En cultivo intensivo, 8 kilos o más de uvas por cepa.

## JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50-PALMA.

## ES PRECISO SEPA V.

Que en la Farmacia de J. Sureda Literas, Brossa, 9, es donde mejor se despachan las recetas.

Se prepara el renombrado Jarabe Vermilogo, el Agua Oxigenada, toda clase de Inyectables, las Pastillas cloro-sódicas con cocaína y mentol (eficaces contra la Tos) el Callicida Sureda, toda clase de Vinós y Jarabes medicinales y gran número de productos químicos y farmacéuticos.

Venta al por mayor y menor

## Aprendiz

Se necesita de 12 a 14 años que sepa leer y escribir para una tienda en «La Independencia», Plaza Palou y Coll número 12.

## Se vende

La fiaca Horno del Teatro, con tienda, escaparates, mostradores y entresuelo, de la plaza de Weyler, número 46, frente al Grand Hotel. Informarán Pelsrés 102, entresuelo, Palma.

## Joven de 35 años

Con buenas referencias, sabiendo leer y escribir desea colocación para encargado almacén ó dependiente, conocer en el ramo de tejidos. Para informes Centro Anuncios.

## Venta de un café,

Por no poder atender se vende en punto céntrico y con buena clientela.

Para informes Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

## Confitería y Pastelería LA VICTORIA

BORNE-PALMA

Se traspasa en buenas condiciones, por ausentarse su dueño. Informes en la misma.

## MOTOCICLETA

Se vende una moto SWIFT 6 HP en muy buen estado con side equipo completo y todos los gomas repuesto todo por 2500 pesetas. Darán razón Bolsaría 19 de 10 a 12.

## ¡¡ Estreñidas !!



El espejo os recuerda vuestro nacimiento os presenta pálidas, encanadas las facciones y como terrero el semblante; además tenéis cargado el estómago y pesada la cabeza. Necesitais de un laxante para que todos esos miasmas, ese abatimiento que sufrís, esa falta de sueño y esa bilis desaparezcan rápidamente. Con el uso regular de los

## Polvos de Cassia RICHELET

laxativo ligero y agradable, ó bien purgante suave de rápidos efectos y sin cólicos, lo conseguiréis.

Depósito en todas las Farmacias y Droguerías Laboratorio L. Richelet, de Sedán 6, rue de Belfort Bayonne (Francia)

## Se desean vender

TRES perras y un perro de caza rasa fin ibicencas. Se puede probar, Calle de Caro, Estanco, Santa Catalina.

TAMBIEN SE VENDE una bicicleta buena marca y en buen estado. Informes en el mismo Estanco calle de Caro, Santa Catalina.

## NODRIZA

De 23 años de edad y lección de 17 días desea criatura para criar en casa de los padres. Para informes calle de San Antonio número 27 Montuiri, Ana Gomila.

## Tienda de comestibles

Se traspasa una, con buena clientela y en condiciones ventajosas. Informes Calle de Antich número 31, Santa Catalina.

## Se vende un café

Con todos sus enseres y buena parroquia. Para informes Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia 10.

## Se vende una casa

De reciente construcción, con muchas comodidades, al conato o a plazos, situada calle Despuig, número 24 Santa Catalina. Informes en la misma.

## Interesante para los Cocineros

La Fábrica de tapones de corcho de Salvador Galindo tiene a la venta serrín de corcho expreso para guisar sin fuego. Basta un cajón de madera de cualquier uso. Para informes en la misma fábrica, Paseo de Sagrera número 3 (frente al Muelle).

## JOVEN PRACTICO

Para escritorio y fotografía se ofrece para una de las dos cosas o comercio. Sin pretensiones. Informes, Centro de Anuncios.

## Se alquila

Cochera o almacén en la Calle del Temple. Para Informes Santo Domingo 12, derecha.